

El trabajo es estimable, pero más que servir para la formación de una biblioteca mínima en torno de México, será útil para conocer cuáles son los intereses científicos, editoriales y de criterio selectivo que actúan en un momento dado del desarrollo histórico mexicano.

ERNESTO DE LA TORRE VILLAR

LÓPEZ ROSADO, DIEGO G. *Bibliografía de historia, económica y social de México*. XIII vols. México, Universidad Nacional Autónoma de México, 1982. (Instituto de Investigaciones Bibliográficas, 8).

Siendo director de la Biblioteca Nacional de México el Dr. Ernesto de la Torre Villar, se inició la publicación de la *Bibliografía* que reseñamos y es él quien hace la presentación, señalándonos el valor indiscutible, tanto de la obra, como del autor, de quien señala ha escrito un "auténtico 'best seller' en los manuales económicos escolares titulado: *Historia y pensamiento económico de México*, cuya utilidad y bondad es ampliamente reconocida, no importa que los incapaces de darse a una tarea semejante, o los seudogenios que nunca hacen nada, puedan o no estimarla..." Obra aquella de gran mérito y de enorme provecho, hecha con maestría y erudición, es también de incalculable utilidad para los estudios de la materia. *La Bibliografía de historia económica y social de México* que nos ocupa, ha sido elaborada con "esmero y cuidadoso conocimiento y manejo de las fuentes de la historia económica de México." Realizada con base en un plan congruente y lógico, es fácil de manejar y proporcionar los datos necesarios a los estudiosos. Los trece volúmenes son los siguientes:

- I. *Fuentes para el estudio de la agricultura, la ganadería y la silvicultura de México*, 163 p.
- II. *Fuentes para el estudio de la propiedad de la tierra y colonización*, 155 p.
- III. *Fuentes para el estudio de la minería y el petróleo*, 144 p.
- IV. *Fuentes para el estudio de la industria y la promoción industrial*, 200 p.
- V. *Fuentes para el estudio de las comunicaciones y transportes*, 188 p.
- VI. *Fuentes para el estudio de las relaciones de trabajo*, 176 p.
- VII. *Fuentes para el estudio del comercio interior y exterior*, 168 p.
- VIII. *Fuentes para el estudio de los sistemas monetario y del crédito*, 149 p.
- IX. *Fuentes para el estudio de las finanzas públicas*, 156 p.
- X. *Fuentes para el estudio de las obras públicas*, 249 p.
- XI. *Fuentes para el estudio de las clases sociales*, 199 p.
- XII. *Fuentes para el estudio de la organización política y los partidos políticos*, 213 p.
- XIII. *Índice general. Bibliografía general. Índice de materias*, 213 p.

El material de toda la obra está organizado en diversos capítulos o apartados, en los que se advierte un sentido cronológico que permite la localización en cada momento, de las fichas que se requieren. Este ordenamiento es como sigue: I.- Fuentes bibliográficas. A. Período prehispánico; B. Período virreinal; C. Período independiente (1821-1880); D. Período independiente (1881-1910); E. Período independiente (1911-1925). II.- Bibliografía general. III.- Índice de materias. Cada capítulo tiene varios incisos según la importancia y material disponible para desarrollar el tema. Ordenadas las fichas alfabéticamente por nombres de autores, se da el título y subtítulo de la obra. "Los capítulos de referencia y las páginas en las cuales está la referencia que se busca", nos facilita aún más encontrar el dato buscado y nos reafirma el absoluto conocimiento que el autor tiene de las fuentes relativas al desarrollo económico, político y social de México.

Muy certeramente el Dr. De la Torre señala que: "la aparición de obras como ésta, a más de servir de auxiliares preciosos para la enseñanza, muestran cómo los mexicanos somos capaces de elaborar nuestros propios instrumentos de cultura, sin tener que esperar que alguien venga de fuera a formularlos."

Esta bibliografía no ha sido elaborada a base de la consulta de ficheros y obras de referencia, sino que es fruto de una investigación y una especialización en la historia y la teoría del desarrollo político, económico y social de México, a la que el autor ha consagrado largos años. Maestro e investigador en la Facultad de Economía y más tarde también director del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, el Lic. López Rosado cuenta con una vasta producción relativa a su especialidad. El trato directo con las fuentes, el manejo para fines de investigación y enseñanza de una amplísima literatura, y un vigor metódico que se revela en todas sus obras, han sido puestos al servicio de esta bibliografía.

R AMIRO N AVARRO DE ANDA

ZAVALA, SILVIO. *Francisco del Paso y Troncoso. Su misión en Europa, 1892-1916*. México, Instituto de Estudios y Documentos Históricos, A. C., 1980, XX-644 p. (Biblioteca del Claustro de Sor Juana, Serie Estudios, núm. 1).

Francisco del Paso y Troncoso es uno de los historiadores mexicanos que han tenido tanto un gran conocimiento de la historia de México, como elaborado uno de los más ambiciosos programas de investigación histórica. Para cristalizar ese programa, fue destacado a Europa, de 1892 a 1916 y en los más importantes archivos y bibliotecas europeos trabajó intensamente, muchas veces solo, en un trabajo que debió ser de equipo, y sin recursos. La documentación que revisó, reunió y estudió, fue inmensa. Redactó preciosos y sapientísimos estudios en torno de nuestra historia, pero no pudo lograr que su idea se convirtiera en realidad. Vastísima documentación reunió, buena parte de la cual pasó al Museo Nacional de México, en donde se conserva y la cual han aprovechado con honradez, pero también corsariamente, muchas personas.

De la misión de Paso y Troncoso, el Dr. Silvio Zavala hizo preciso resumen; recogió la mayor parte de correspondencia cruzada entre el sabio veracruzano y las autoridades mexicanas, relativas al cumplimiento de su labor y preparó los inventarios de la documentación reunida. Este trabajo no constituye sólo el catálogo de los documentos, sino una guía para saber cuáles fueron los reunidos y principalmente, cuál es el valor de los mismos, de acuerdo con la autorizada opinión del propio Troncoso. La orientación que toda nueva investigación en ese campo debe tener, debe partir de este trabajo, como también del destino final que se dé a ese riquísimo acervo para que sirva de arranque a nuevos estudios históricos.

Preparado este informe hace varios años y convertido ya en pieza inalcanzable, hoy ha sido reimpresso por el Instituto de Estudios y Documentos Históricos, como uno de los primeros volúmenes de su colección, destinada a orientar la investigación histórica.

ERNESTO DE LA TORRE VILLAR

A GRAZG ARCÍA DE ALBA, G ABRIEL. *Biobibliografía de los escritores de Jalisco, tomo I.A.* México, Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de Investigaciones